



MONTREAL
ICN CONGRESS
1-5 JULY 2023
Nurses together: a force for global health

Canadian
Nurses
Association



Association des
infirmières et infirmiers
du Canada

Press Information . Communiqué de presse . Comunicado de prensa

Le Premier Ministre canadien, M. Trudeau, effectue une visite surprise au Congrès du CII : « Le travail du CII et des infirmières à travers le monde est plus important que jamais »

Montréal, Canada ; 5 juillet 2023 – Le Premier Ministre canadien, M. Trudeau, a effectué une visite surprise au Congrès du CII à Montréal (Canada) et fait l'éloge des infirmières pour leurs compétences précieuses, leur courage et leur travail dans les moments difficiles.

M. Trudeau a remercié les infirmières et déclaré que le rôle du CII, qui représente les 28 millions d'infirmières dans le monde, est plus important que jamais.

En ces temps difficiles, alors que nous nous débattons encore pour sortir d'une pandémie dévastatrice, que les conflits armés se poursuivent en Ukraine et ailleurs – comme l'a évoqué plus tôt Howard Catton, le Directeur général du CII – et que les changements climatiques mettent la santé des populations en danger, le travail du Conseil International des Infirmières est plus important que jamais. »

« Je tiens à vous remercier pour vos efforts, votre courage et votre professionnalisme. Vous avez vécu des années extrêmement difficiles durant la pandémie et le système de santé vous maintient toujours sous une forte pression. »

« Cela réclame un formidable dévouement de faire des gardes de 12 heures, jour et nuit, parfois sans avoir le temps de faire une pause. Votre travail est très exigeant, et nous avons de la chance de pouvoir compter sur vous, car vous êtes indispensables à nos systèmes de santé. »

M. Trudeau a reconnu et salué les compétences en communication des infirmières, l'aide qu'elles apportent aux familles lorsqu'elles font face à la maladie, ainsi que leurs connaissances globales et leur capacité à promouvoir la santé et le bien-être de la personne et des collectivités. Mais il a ajouté que les infirmières méritent plus que des éloges pour leurs efforts.

« Durant la pandémie, nous avons passé beaucoup de temps à vous dire que vous êtes exceptionnelles, parce que vous l'êtes vraiment. Mais les beaux compliments ne paient pas le loyer. Ils ne vous rendent pas plus autonomes et n'empêchent pas le surmenage. »

Il a déclaré que le Gouvernement canadien agit pour soutenir les agents de santé et les patients, en mettant notamment en place une Coalition d'action pour les travailleurs de la santé dispensant des conseils pour les aider à relever leurs défis, et en nommant sa nouvelle Infirmière en chef, Dr Leigh Chapman.

« Infirmière agréée et forte de son expérience en première ligne, Dr Chapman dispense des conseils stratégiques, notamment sur les enjeux relatifs à la planification des effectifs, aux soins de longue durée, aux soins à domicile, aux soins palliatifs, à la santé mentale, à l'usage de substances psychoactives et au champ de pratique. Il s'agit d'un rôle très important et nous sommes heureux de la compter parmi nous. »

M. Trudeau a indiqué avoir discuté avec une étudiante en soins infirmiers, qui lui a confié son inquiétude de voir tant d'infirmières expérimentées quitter la profession, et s'inquiéter de son propre bien-être car il manquera de mentors expérimentés au moment où elle sortira de l'école de sciences infirmières.

Il a déclaré que le Canada consacre des ressources supplémentaires aux soins de santé, en particulier pour les soins primaires, les professionnels de santé, la santé mentale et l'information, et qu'il s'attend à des résultats concrets.

« Comment ces investissements aideront-ils les personnels infirmiers ? Ils permettront à la population d'avoir accès aux soins primaires, grâce aux médecins de famille et aux infirmières praticiennes. Les équipes de santé familiale sont celles qui connaissent le mieux leurs patients ; elles sont le point d'accès de la population au système de santé. Grâce à des soins primaires plus efficaces, nous pourrions éviter d'encombrer les services d'urgence et réduire la pression sur les infirmières. »

« Nous devons veiller à ce que les infirmières ne soient pas sollicitées à l'excès, au point qu'elles n'aient d'autre choix que de quitter la profession qu'elles ont choisie et qu'elles chérissent. Au cours de l'année écoulée, j'ai entendu trop d'histoires déchirantes d'infirmières qui aiment toujours leur travail, mais qui s'en vont parce qu'elles ont l'impression de ne pas rendre justice aux patients : elles sont trop sollicitées, trop surchargées. Il faut que cela cesse. »

« Nous devons donc améliorer les stratégies de recrutement et de fidélisation, et il nous faut plus d'options de formation et d'aide pour les étudiants. À cette fin – et à travers une autre mesure que notre investissement de 200 milliards de CAD – notre gouvernement a étendu et renforcé les remises de dette pour les infirmières exerçant dans les collectivités rurales et reculées. Ainsi, les infirmières peuvent bénéficier d'une remise de dette pouvant s'élever jusqu'à 30 000 CAD. »

M. Trudeau a déclaré que le Gouvernement canadien en fait plus pour les services de santé mentale afin d'éliminer les tabous dans ce domaine, permettant à davantage de personnes d'exprimer leurs problèmes de santé mentale et de lutter contre la crise des surdoses en assurant un meilleur soutien et d'autres services.

« Les infirmières sont souvent en première ligne pour sauver des vies au quotidien, et vous savez mieux que quiconque qu'il n'y a pas de solution simple ; les slogans simplistes ne règlent pas ces problèmes. »

Il a évoqué un système amélioré de suivi des données des patients et une base de données nationale sur les soins infirmiers permettant l'échange d'informations sur l'historique des infirmières en matière d'enregistrement et d'autorisation d'exercer.

Il a indiqué que la population active au sein de la profession infirmière est vieillissante et que le gouvernement traite la pénurie d'infirmières en améliorant la fidélisation et en facilitant le traitement des dossiers des infirmières étrangères, afin qu'elles puissent s'enregistrer et travailler au Canada.

M. Trudeau a déclaré que ses compatriotes et lui-même sont fiers de leur système de santé public universel et que les infirmières sont les meilleures avocates en vue de contribuer à améliorer les systèmes dans le monde « parce que vous êtes au cœur de tout. Personne ne prend autant le pouls des systèmes de santé que vous. »

« Le travail que vous faites, jour après jour, en prenant soin des patients, en plaçant la personne au cœur de vos préoccupations, le service, l'implication, le dévouement, l'amour pour les autres dont vous êtes le modèle absolu au quotidien, ici au Canada et ailleurs dans le monde, nous rend modestes, profondément redevables, bien décidés à être tous à vos côtés et à veiller à ce que vous puissiez continuer d'exercer votre magnifique travail. Ici, au Canada, et partout dans le monde. Merci beaucoup. »

Le Congrès du CII se tient à Montréal (Canada), du 1^{er} au 5 juillet 2023. Pour de plus amples informations, rendez-vous sur <https://icncongress2023.org/fr/congres-2023-du-conseil-international-des-infirmieres//> ou suivez-nous sur les réseaux sociaux : #ICNCongress #ICN2023 @ICNurses

* * *

Note aux rédacteurs

Le **Conseil International des Infirmières** (CII) est une fédération de plus de 130 associations nationales d'infirmières, représentant les millions d'infirmières et d'infirmiers dans le monde. Géré par des infirmières et à l'avant-garde de la profession au niveau international, le CII œuvre pour des soins de qualité pour tous et pour des politiques de santé solides, partout dans le monde.

Pour de plus amples informations, veuillez contacter Gyorgy Madarasz, attaché de presse,
madarasz@icn.ch
Tél. +41 22 908 01 16

www.icn.ch